

HOP la Solidarité !

Le bulletin du réseau CCFD-Terre Solidaire en Alsace

N° 05

Juin 2013

édito



Claude SOURICE
Président du
CCFD-Terre Solidaire 68

CCFD TERRE SOLIDAIRE Impliqué dans le Forum social mondial

Je connais le CCFD depuis les années 1980 après une expérience au titre d'un mouvement de collégialité : l'Action catholique des enfants. Les jeunes agissaient et s'ouvraient à la solidarité internationale.

Mon implication a démarré en 2004 par la participation au Forum social mondial à Mumbai (Bombay en Inde) 1^{er} Forum en Asie. J'ai ensuite eu la chance de partir, avec des partenaires anglo-saxons, pour Chennai à l'est de l'Inde pour une immersion internationale dans le Tamil Nadu à la rencontre des intouchables et des partenaires du CCFD.

Le forum social mondial est un espace ouvert de rencontres plurielles, diversifiées, non gouvernementales et non partisans. Ces rencontres stimulent le débat, la réflexion et la formulation de propositions.

L'échange d'expériences entre les organisations et les mouvements produisent des actions concrètes pour la construction d'un autre monde, plus solidaire, démocratique et juste, du niveau local à l'échelle internationale.

Pour moi, ce temps a été extraordinaire même si je ne maîtrisais pas l'anglais (indien). Heureusement, les inter-prètes bénévoles m'ont permis de déceler les alternatives conductrices d'élan généreux, réfléchis, porteurs de sens pour « another world is possible »...

Le CCFD terre solidaire s'implique depuis le début dans ce processus. Il permet à notre ONG très reconnue au niveau internationale et à nos bénévoles, salariés et partenaires d'élargir les réflexions, les alliances et les initiatives.

Si mon implication est forte au CCFD terre solidaire, elle s'est ancrée là-bas, très loin d'ici, par la rencontre de Mamadou, Danielle (une première Dame de France), creative handicrafts, le père Ceyrac...

RESTO'ns solidaires à Niedernai

La manifestation de solidarité organisée à Niedernai le 16 mars 2013 a été mise sur pied par les communautés de paroisses d'Obernai, Rosheim, Ottrott et Krautergersheim. Le but était de servir un repas gastronomique réalisé bénévolement par des participants de l'émission Masterchef ou d'un « Dîner presque parfait ». Tous ces invités furent accueillis et drivés par la locomotive de l'événement, le local de l'étape, en l'occurrence le Niedernois Nicolas Rieffel, finaliste Masterchef en 2010 et animateur de l'émission Grain de sel sur la chaîne Alsace 20.

Le service assuré par les jeunes préparant la profession de foi et la confirmation, encadrés par des élèves de l'école hôtelière de Strasbourg, a permis aux 270 convives d'apprécier l'enthousiasme et le souci de bien faire des jeunes. A l'invitation de Nicolas Rieffel un Harlem shake, le plus grand d'Alsace, a été mis en image. Après la soirée et le rangement de la salle, une boum a clôturé la longue journée.

Grâce à la générosité des fournisseurs qui avaient offert viande, poisson, légumes, pain, bière et vin le résultat a atteint un montant inespéré de 8 222€.

Anny Bour

Zone Pastorale de Saverne A l'écoute d'Ernestine Gbaguid, la Béninoise

Les communautés de paroisses de Sarre-Union, Sarre et Eichel ont accueilli Ernestine Gbaguid, responsable de SIN-DO, au Bénin. Cette association, dirigée et animée par des femmes, a pour but d'améliorer leurs conditions de vie et leurs statuts sociaux-économiques, politiques et juridiques et d'éliminer toute forme d'inégalité à leur égard.



C'était un temps de partage convivial autour d'une soupe, de présentation des objectifs du CCFD et de découverte de la réalité de la vie de frères et sœurs d'ailleurs.

C'était aussi une réponse à l'invitation rappelée par Diaconia 2013 : « La mondialisation crée une interdépendance incontournable entre les pays et les peuples. Le service des frères proches et des frères lointains est un enjeu essentiel pour nos sociétés et un ressort indispensable pour nos sociétés et un ressort indispensable pour la construction de chacun ».

Le CCFD-Terre Solidaire a aussi donné rendez-vous au marché du Commerce Équitable le dimanche 23 juin 2013, au château des Rohan à Saverne.

Geneviève METTLING

Sommaire

Page 1

- Edito
- Parole à des actions 67

Page 2

- Retour du Forum social mondial de Tunis

- Communication : Nouveaux visuels et graphisme différent

Page 3

- Parole à un Plaidoyer
- Parole à des actions 68
- DIACONIA 2013 à Lourdes

- Adhésions

Page 4

- JMJ 2013 au Brésil
- Témoignage Scout 67
- Immersion en Argentine
- Agenda



Retour du Forum social mondial de Tunis

Propos recueillis par Bernard Klingenschmidt

Le Forum social mondial (FSM) 2013 s'est tenu du 26 au 30 mars à Tunis. Des représentants de plus de 4500 organisations progressistes de 128 pays, soit 62 000 participants s'y étaient donné rendez-vous en soutien à la révolution du 14 janvier 2011. Le CCFD Alsace y a également envoyé une délégation.

Gaston Yoka, membre bénévole de l'équipe d'animation départementale du CCFD 67 et représentant de la région Alsace Lorraine, avec Aurélie Didier-Laurent, animatrice salariée de la région, vous avez participé au Forum social mondial, quelle a été votre contribution ?

Porter les thématiques préparées et animées par le CCFD Terre Solidaire : la question complexe et transversale des migrations, le « vivre ensemble et citoyenneté », les alternatives pour nos modèles économiques. Ces thématiques, nous les avons portées ensemble, bénévoles, salariés du CCFD, partenaires et alliés. J'étais plus impliqué dans les ateliers qui touchaient la question des migrations Nord-Sud et Sud-Sud.



Quels ont été pour vous les grands enjeux de ce Forum de Tunis ?

Le processus révolutionnaire en Tunisie et de manière générale au Maghreb-Machrek, la question des droits des femmes à travers le monde, la question palestinienne, le soutien et le renforcement de la société civile tunisienne embryonnaire mais qui monte en puissance.

Les réalités de vie en Tunisie, qu'en est-il quelques mois après la Révolution ?

Il y a quelques années, il semblait en effet inimaginable qu'un tel événement puisse se tenir dans cette région du monde. Les participants étaient rassemblés autour du slogan "Karama" qui signifie "Dignité". Chaque tunisien(ne) avec qui nous avons pu discuter n'a qu'un mot à la bouche "Révolution". Ce Forum était l'occasion pour les habitants de nous informer sur la situation locale. La révolution n'est pas finie. C'est un processus sur le long terme qui s'est entamé en 2008 lors de mobilisations dans le bassin minier de Gafsa, qui a pris de l'ampleur le 14 janvier 2011 et qui va se poursuivre des années avant de permettre une stabilité politique pour le pays. Tout est possible, c'est l'impression qui ressort de cette semaine au forum social mondial à Tunis... Les Tunisiens rencontrés semblent être des funambules au-dessus de leur Révolution. Vers quoi l'avenir va-t-il pencher ? C'est encore une grande question.



Aurélié, vous avez participé avec 15 autres salariés du CCFD, 18 bénévoles et 24 partenaires à l'animation de ce FSM, pourquoi une telle implication du CCFD depuis le premier Forum social mondial à Porto Alegre au Brésil ?

En effet, le CCFD Terre Solidaire ne peut être qu'en phase avec un tel processus étant donné son engagement au quotidien pour un renforcement des organisations citoyennes des pays du Sud et pour un plaidoyer international. Depuis le début, il soutient la démarche des FSM car c'est un vrai lieu d'échange et de formation pour la société civile mondiale, le seul où autant de personnes de pays différents se rencontrent sur la base d'un fonctionnement horizontal, où l'objectif rassembleur est la recherche d'alternatives pour construire un autre monde.

Que serait-il important de faire connaître aux citoyens français ?

40 000 personnes, pendant 5 jours, réfléchissent à la construction d'un autre monde, ce n'est pas rien ! Cet événement doit montrer au Français qu'il a lui aussi du pouvoir pour faire changer les choses. Ces femmes et ces hommes venus du monde entier, porteurs d'alternatives, montrent que chaque citoyen est important et qu'il a un rôle à jouer. C'est le rassemblement des idées et la mobilisation de tous qui permet de faire basculer les choses. Nous pouvons vaincre le capitalisme sauvage et le patriarcat, sources d'inégalité dans le monde. Des alternatives existent, nous pouvons y prendre part là où nous vivons.



Pour les délégués du CCFD Terre Solidaire, ce forum est un vrai lieu d'échange et de formation.

Communication : Charte graphique - Blog / Facebook

Nouveaux visuels et graphisme différent



Beaucoup de nouveautés concernant les moyens de communications du CCFD-Terre Solidaire. La plus évidente est le changement de graphisme de ce journal, qui reprend désormais les nouveaux visuels présents sur tous les documents CCFD-Terre Solidaire.

Le site internet national rafraîchi propose désormais une structure aérée et une navigation simplifiée. L'association y est présentée, ainsi que trois grands axes d'informations, soulignés visuellement par une couleur spécifique: les projets menés par le CCFD à travers le monde (Nos projets), les thèmes d'actions (S'informer), et enfin les moyens de s'investir (Se mobiliser). Sur cette dernière rubrique sont également relayés les derniers billets postés sur les blogs régionaux, avec bien sûr celui du CCFD-Terre Solidaire Alsace Lorraine, qui a pris son envol et fait l'objet de publications régulières.

Régis Stadelwieser

Parole à un Plaidoyer

La responsabilité sociale des entreprises : une avancée grâce à à cause de l'effondrement d'une usine au Bangladesh.

Petit rappel des faits : Le 24 avril, plus de 1 100 personnes ont trouvé la mort dans l'effondrement du Rana Plaza au Bangladesh et des milliers ont été blessées. Les victimes fabriquaient des vêtements pour des marques occidentales. Cette actualité dramatique a été l'occasion pour le CCFD et d'autres ONG de se retrouver au premier plan. Voilà près de dix ans que le Collectif Ethique sur l'étiquette, dont le CCFD fait partie, exhorte les différentes instances internationales et les différents États à prendre des mesures concrètes pour garantir l'accès aux droits des différentes victimes.

Cet événement relance la question de la responsabilité entre l'entreprise mère et ses filiales et sous-traitants. Le droit des sociétés actuel prévoit la séparation juridique entre les différentes entités qui composent un groupe ou encore entre donneurs d'ordre et sous-traitants, comme dans le cas du Bangladesh. Cet état de fait protège ainsi les sociétés basées dans les pays du Nord et leur permet de ne pas être considérées juridiquement responsables pour les violations des droits humains commises par leurs partenaires commerciaux.

Suites à ce drame, Mme Nicole Bricq, ministre française du Commerce extérieur a rencontré, ce 23 mai, des syndicats, des importateurs français et des ONG telles que le CCFD-Terre Solidaire, le Collectif Ethique sur l'étiquette, Peuples Solidaires, Amnesty International France et Sherpa.

Nous ne pouvons que nous réjouir de cette belle initiative gouvernementale ! Toutefois, cela nous interroge sur la manière d'agir et d'attendre toujours une telle catastrophe pour réellement réagir.

Quel dommage, alors que les ONG y pensaient déjà depuis longtemps

Cécile SOURICE

ADHESIONS

Du neuf pour les adhésions : cotiser 10 € /an

A partir de juin, l'adhésion au CCFD-Terre Solidaire devient payante : 10 € (5€ pour les personnes en difficulté). Il est possible d'adhérer directement en ligne ou à la délégation. L'adhésion est annuelle. Par exemple du 1^{er} juillet 2013 au 1^{er} juillet 2014.

Un mois avant la fin de l'adhésion, les membres cotisants recevront directement un courrier leur proposant de reconduire leur engagement. Ce principe s'applique dès cette année.

Sans réponse de la part de l'adhérent, un second courrier un mois après le terme de son adhésion lui sera adressé afin de le remercier de son engagement.

L'adhérent pourra voter à l'AD, accéder à Intranet, recevoir la revue « tout terrain » et s'abonner à Faim et Développement pour 15 €.

François HOLLECKER

Parole à des Actions 68

CERNAY : FOULE DE BOUGEURS DE PLANETE

Ils ont investi l'Institut Saint-André.

C'était la foule des grands jours.

J'ai aimé les parents qui ont accompagnés les enfants, les fauteuils roulants qui avaient de l'espace pour circuler, le match de foot et les pâtisseries orientales, le point info sur le droit à l'alimentation ou la gestion des déchets. Bravo aux organisateurs !

PFAFFENHEIM : MARCHÉ SOLIDAIRE

Dix associations se sont réunies pour organiser la première marche solidaire dans le vignoble. 120 convives ont partagé ensuite le dîner très convivial. Ils ont écouté Ernestine venu du Bénin parler de la lutte en faveur des droits des femmes. J'ai aimé le fait que tout le monde a mis la main à la pâte (Caritas-ACF-ACE- Les coopératrices de la pastorale des enfants). Tout cela pour le CCFD Terre Solidaire.

MULHOUSE : PRIERE ET CHANTS GOSPEL

Le choix des jeunes de l'école Jeanne d'Arc de Mulhouse s'est porté sur un temps de prière et de chants gospel pour marquer le carême. C'était l'occasion pour le CCFD Terre Solidaire de parler de la place des femmes dans la bible et de l'importance de leur autonomie économique. J'ai aimé le bol de riz convivial qui a suivi car tout le monde s'est senti concerné pour servir puis pour ranger. Les jeunes étaient motivés et je les remercie.

Marie France Stefanelli

DIACONIA 2013 à Lourdes : invitation à « Servir la fraternité »

« Personne n'est trop pauvre pour n'avoir rien à partager... ». Les 12000 personnes qui ont participé à la rencontre Diaconia 2013 du 9 au 11 mai à Lourdes, en ont fait l'expérience joyeuse et intense. De toutes origines et de toutes conditions, ils représentaient des milliers de chrétiens engagés au service du « frère », de leurs frères.

Ce rassemblement national n'est pas un aboutissement, mais une étape d'un processus mis en œuvre par les évêques de France depuis trois ans pour dynamiser l'engagement des communautés chrétiennes, des mouvements et des associations caritatives en faveur de la « charité ». Il s'agit d'un engagement à témoigner d'une Eglise non seulement pour, mais avec les pauvres.

Le message final invite à la lecture de l'Evangile, à apprendre à écouter la voix des pauvres. « Leurs mots, leurs colères sont aussi des dénonciations d'une société injuste qui ne reconnaît pas la place de chacun. Ils sont une provocation au changement ». Chacun se doit d'être entendu dans sa singularité.

Claude KLING



JMJ 2013 au Brésil : les Alsaciens préparent leur rencontre avec le CCFD-TS

Depuis septembre, une cinquantaine de jeunes alsaciennes et alsaciens encadrés par des membres de l'aumônerie universitaire et de Caritas Alsace se préparent à participer aux Journées Mondiales de la Jeunesse (JMJ 2013) à Rio de Janeiro ponctuées par la venue du pape François.

Ils envisagent aussi de répondre à une demande locale d'une communauté du Nord Est du Brésil où ils séjourneront trois semaines avant les JMJ.

Dans le cadre de leur préparation au voyage, le CCFD-TS les a rencontrés deux fois. Il s'agissait de les sensibiliser aux relations Nord/Sud et de se questionner sur la notion de développement. Autre thème évoqué : comment se confronter au concept de culture, se l'approprier, et se préparer à la rencontre interculturelle.

La dynamique développée lors de ces deux matinées était basée sur la participation active de tous par le jeu (jeu de rôles) ou à travers une technique d'animation. La démarche : partir de ce que chacun vient de vivre, analyser, extrapoler et tirer des enseignements pour faciliter un à-venir... Merci à Damien Geldreich pour la mise à disposition des outils du CCFD-TS et pour l'animation.

Le CCFD-TS espère rencontrer à nouveau la plupart de ces jeunes dès cet automne.

Bon voyage en Amérique Latine.

François Schillinger

Scouts et guides de France convaincus que ce monde peut être changé

C'est au travers de projets menés en partenariat avec le CCFD comme le « Bouge ta Planète », par exemple, que le mouvement catholique scouts et guides de France a voulu aider les jeunes à devenir des citoyens du monde, solidaires et responsables, convaincus que ce monde change et peut être changé.

Aussi, il a invité le CCFD à participer à leur week-end avec tous les chefs du Bas-Rhin les 12 et 13 octobre pour présenter le CCFD et découvrir les supers outils pédagogiques du CCFD.

Les scouts et guides de France accueillent des garçons et des filles dès l'âge de 6 ans et jusqu'à 21 ans encadrés par des adultes bénévoles de différentes générations. Dans le Bas-Rhin, ils sont 1800 dont 400 chefs et responsables.

« Notre projet pédagogique est basé sur 4 fondamentaux : construire sa personnalité, éduquer des garçons et des filles, vivre ensemble, habiter autrement la planète. Avec à l'esprit, le message de Baden Powell plus actuel que jamais : « Essayez de laisser ce monde un peu meilleur qu'il ne l'était quand vous y êtes venus », explique Caroline Linget, coordinatrice réseaux et développement du territoire du Bas-Rhin.

Caroline Linget

Coordinatrice réseaux et développement du territoire du Bas-Rhin

Témoignage
Scout 67

Immersion en Argentine pour 12 bénévoles d'Alsace-Lorraine

Le départ approche... L'heure de préparer sa valise n'a pas encore sonnée que les douze futurs immergés se sont déjà retrouvés à deux reprises pour préparer leur immersion en Argentine du 7 au 23 août 2013. Au programme : la visite de partenaires en lien avec la thématique « promotion d'une égalité entre femmes et hommes » comme Nueva Tierra, Indeso Mujer, Accion Educativa, Incupo... Accompagnés par F. Hollecker et D. Geldreich, salariés du CCFD-Terre Solidaire, mais également par Mgr Papin, évêque de Nancy, les douze Alsaciens et Lorrains auront comme objectif de sensibiliser l'opinion publique française sur les enjeux de l'égalité femmes/hommes. Ces témoignages prendront différentes formes : blog, conférences et création d'outils pédagogiques. La présence de deux journalistes durant le voyage permettra également la réalisation d'un documentaire.

Pour en savoir plus :

<http://blog.ccf-d-terresolidaire.org/alsace-lorraine/category/Immersion-Argentine-2013>

Pfister Sandra, bénévole et future immergée



COMITÉ CATHOLIQUE CONTRE LA FAIM ET POUR LE DÉVELOPPEMENT

HOP LA SOLIDARITE n°5 – juin 2013
Le bulletin du réseau CCFD Terre Solidaire
en Alsace
ISSN : 2265-2043 – Tirage à 850 exemplaires

Comité de Rédaction :

Claude Sourice, Bernard Klingelschmidt,
Jean Vernet, Régis Stadelwieser, Olivier Meyer,
Denis Ritzenthaler, Gabriel Hauser (coordination)

Mise en page/Impression :

M'serson Wittenheim - 03 89 53 20 70

Contact :

CCFD-Terre Solidaire du Haut-Rhin (68)
21 rue Jules Ehrmann
BP 1093 - 68051 MULHOUSE Cedex
Tél. 03 89 46 39 30
Email : ccfd68@ccfd-terresolidaire.org
Permanences d'accueil :
Mardi de 9h à 12h
Mercredi et vendredi de 14h30 à 17h

CCFD-Terre Solidaire du Bas-Rhin (67)
10, rue Charles Gerhardt
67000 STRASBOURG
Tél. 03 88 61 44 13
Email : ccfd67@ccfd-terresolidaire.org
Permanences :
Jeudi et vendredi, de 10h00 à 17h00,
ou sur rendez-vous

Facebook : CCFD-Terre Solidaire Alsace

Blog Région :

<http://blog.ccf-d-terresolidaire.org/alsace-lorraine/>

Blog National : <http://ccfd-terresolidaire.org/>

AGENDA - JUIN 2013

CCFD 67 :

• Dimanche 23 juin

Marché du commerce équitable au Château Rohan Saverne avec la participation du CCFD de 10h-19h.

• Samedi et dimanche 21-22 septembre

participation du CCFD.TS 67 au village de la solidarité internationale, salon des associations, parc de la Citadelle (Esplanade) Strasbourg.

• Conférences débats sur la situation de la Palestine suite au voyage solidaire de 6 alsaciens-vosgiens (Geneviève et Jean Claude Kandel, Norbert Barthel, Francine et Michel Louyot, Bernard Klingelschmidt) du 16 mai au 3 juin partis à la rencontre de partenaires du CCFD-Terre solidaire.

Les dates et lieux seront définis à la rentrée.

En attendant, vous pouvez consulter leur blog : <http://www.peregrination2013.weebly.com>

CCFD 68 :

• Jeudi 20 Juin à partir de 19 heures

Invitation à une assemblée diocésaine ouverte à tous. La Petite Vigne - 4, rue de la mairie 68630 - BENNWIHR.

• Mercredi 10 juillet

L'équipe CCFD TS de la vallée de la Doller invite à découvrir qu'il n'y a pas de Petites Réussites. Rendez-vous sur son stand au marché de Masevaux (café, commerce équitable, produits d'artisans du monde).